
392583 - वेबसाइट पर पैसा जमा करने की शर्त के  साथ विज्ञापनों पर क्लिक करके  लाभ कमाने का

हुक्म।

प्रश्न

एक वेबसाइट है जिसे sovrntur.com कहा जाता है, और इसके  काम करने का तरीका इस प्रकार है :   इसकी सदस्यता लेने पर,

यह 10 विज्ञापन देखने की अनुमति देती है, और प्रत्येक विज्ञापन से होने वाला लाभ एक छोटी राशि होती है, दस विज्ञापनों की कीमत

दस लीरा तक पहुँच जाती है। दूसरे दिन यह साईट दस और विज्ञापन देखने की अनुमति देती है, और उनसे होने वाला लाभ लगभग

दस लीरा और होता है। इस प्रकार से यह राशि बीस लीरा हो जाती है। हम अपने बैंक खाते का विवरण जोड़ते हैं और कु ल राशि का

92% निकाल लेते हैं। राशि उसी दिन आ जाती है। शेष दिनों के  लिए, हमारे लिए अन्य विज्ञापनों का खोलना साइट पर धनराशि जमा

करने के  बदले में ही संभव है। उदाहरण के  लिए : हम 200 लीरा जमा करते हैं, तो हम दस लीरा के  बदले में प्रति दिन दस विज्ञापन

खोल सकते हैं, जो प्रदर्शित विज्ञापन की कीमत के  अनुसार बढ़ता या घटता रहता है। इसी प्रकार हम 600 लीरा जमा करते हैं, तो हम

लगभग तीस लीरा के  बदले में दस विज्ञापन खोल सकते हैं, जो प्रदर्शित विज्ञापन की कीमत के  अनुसार बढ़ता या घटता रहता है। और

जमा की गई राशि के  अनुसार विज्ञापन बदलते रहते हैं। राशि जमा करने की तारीख से दो महीने बाद वापस कर दी जाती है। जिस

दिन हम उन विज्ञापनों पर क्लिक करते हैं, उस दिन हमारे लिए लाभ कमाना संभव है, और जिस दिन हम विज्ञापन नहीं खोलते हैं, उस

दिन हमें उनसे कोई लाभ नहीं होता है। लाभ साइट के  भीतर काम करने पर आधारित है, अन्यथा नहीं। यह साइट के  भीतर काम की

प्रकृ ति है, तो इसका क्या हुक्म हैॽ ध्यान रहे कि मैंने एक राशि जमा की है, और मुझे अपने दैनिक खर्चों के  आकार से थोड़ी कम के

बराबर एक स्वीकार्य दैनिक राशि मिलती है। कृ पया इस साइट का हुक्म और उस पर पैसा जमा करने के  हुक्म को स्पष्ट करें, और यदि

यह हराम (निषिद्ध) है, तो फिर कै से किया जाए?

विस्तृत उत्तर

प्रथम:

विज्ञापनों पर क्लिक करके  कमाई करने की अनुमति दो शर्तों के  साथ है :

पहली शर्त : यह कि विज्ञापन अनुमेय हों; क्योंकि विज्ञापन पर क्लिक करना, और उस पर बड़ी संख्या में दर्शकों का आना उसका

प्रचार और समर्थन माना जाता है, और विज्ञापन, प्रचार और बुराई फै लाने में मदद करना जायज़ नहीं है, क्योंकि सर्वशक्तिमान अल्लाह

का फरमान है :

﴾ ابِ قَ يدُ الْعِ دِ نَّ اللَّهَ شَ وا اللَّهَ إِ قُ اتَّ انِ وَ وَ دْ الْعُ ثْمِ وَ لَى الْإ نُوا عَ اوَ لا تَعَ ى وَ وَ قْ التَّ رِّ وَ لَى الْبِ نُوا عَ اوَ تَعَ ﴿وَ
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“तथा नेकी और परहेज़गारी पर एक-दूसरे का सहयोग करो और पाप तथा अत्याचार पर एक-दूसरे की सहायता न करो। और अल्लाह

से डरो। निःसंदेह अल्लाह कड़ी यातना देने वाला है।” (सूरतुल-मायदा : 2)

तथा अल्लाह के  नबी सल्लाहु अलैहि व सल्लम का फरमान है : “और जो गुमराही की तरफ़ बुलाएगा, उस पर उन लोगों के  पापों के

समान पाप होगा जो उसका अनुसरण करेंगे और इससे उनके  पापों में ज़रा भी कमी नहीं होगी।”  इस हदीस को इमाम मुस्लिम (हदीस

संख्या : 4831) ने रिवायत किया है।

इसलिए अश्लील साइटों, या शराब बेचने वाली साइटों, या सूदी बैंकों, या जुआ की साइटों, या ईसाईकरण साइटों (मिशनरी साइटों), या

इनके  अलावा अन्य वेबसाइटों के  विज्ञापनों पर क्लिक करना जायज़ नहीं है, जो हराम का प्रसार और प्रचार करती हैं।

दूसरी शर्त :  मज़दूरी या पारिश्रमिक ज्ञात होना चाहिए, जैसे कि यह कहना : विज्ञापन देखने या उस पर क्लिक करने का इतना

(पारिश्रमिक) है; यदि पारिश्रमिक अज्ञात है, तो यह अनुबंध मान्य नहीं है।

दूसरा :

इस वेबसाइट पर पैसा जमा करना जायज़ नहीं है; क्योंकि इस्लामी दृष्टिकोण से यह जमा आपकी ओर से वेबसाइट को 'सलफ'

(ऋण) देने के  रूप में माना जाएगा। क्योंकि 'सलफ' का मतलब है लाभ उठाने के  लिए पैसा लेना, उसे वापस करने की प्रतिबद्धता के

साथ। और विनिमय अनुबंध, जैसे बेचने, या किराए पर देने, या पारिश्रमिक में 'सलफ' (ऋण) की शर्त निर्धारित करना जायज़ नहीं है।

तिर्मिज़ी (हदीस संख्या : 1234), अबू दाऊद (हदीस संख्या : 3504) और नसाई (हदीस संख्या : 4211) ने अम्र बिन शुऐब से,

उन्होंने अपने पिता से, और उन्होंने अपने दादा से रिवायत किया है कि उन्होंने कहा : अल्लाह के  रसूल सल्लल्लाहु अलैहि व सल्लम ने

फरमाया : "एक साथ उधार और बिक्री जायज़ नहीं।" इस हदीस को इमाम तिर्मिज़ी और अलबानी ने सहीह क़रार दिया है।

बिक्री के  साथ शेष सभी विनिमय के  अनुबंधों को शामिल किया जाएगा।

'मार्जिन' के  बारे में इस्लामिक फ़िक़्ह काउंसिल के  एक निर्णय में कहा गया है : ''दूसरा : दलाल (ब्रोकर) का ग्राहक पर यह शर्त

लगाना कि उसका व्यापार उसके  माध्यम से होना चाहिए, ऋण और मुआवज़ा (ब्रोकरेज) के  संयोजन की ओर ले जाता है, और यह

उधार और बिक्री के  संयोजन के  अर्थ में है, जो कि शरीयत के  दृष्टिकोण से रसूल सल्लल्लाहु अलैहि व सल्लम के  इस फरमाम में

निषिद्ध है : "एक साथ उधार और बिक्री जायज़ नहीं…"  इस हदीस को अबू दाऊद (3/384) और तिर्मिज़ी (3/526) ने रिवायत

किया है, और तिर्मिज़ी ने इसे 'हसन, सहीह' कहा है। इस प्रकार वह अपने ऋण से लाभ उठा रहा है और फ़ु क़हा ने इस बात पर

सहमति व्यक्त की है कि हर वह ऋण जो लाभ लाता है, वह हराम रिबा (निषिद्ध सूद) के  शीर्षक के  अंतर्गत आता है।''

निष्कर्ष यह कि उस वेबसाइट पर पैसे जमा करना जायज़ नहीं है, चाहे पैसे कितने भी हों।

आपको पश्चाताप (तौबा) करना चाहिए और अपना पैसा वापस ले लेना चाहिए।
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और अल्लाह तआला ही सबसे अधिक ज्ञान रखता है।
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